

Flash handicap

Lettre d'information bimensuelle

Service de Documentation - Site de l'EHESP Paris

N° 01.24 – Janvier 2024



Le Flash handicap vous souhaite une belle année 2024

ACTUALITES LEGISLATIVES ET REGLEMENTAIRES

Prestation sociale

Revalorisation des pensions de vieillesse, des minima sociaux et des minima de pension au 1er janvier 2024 – [Instruction interministérielle](#)

Revalorisation, au 1er janvier 2024, des plafonds de ressources d'attribution de certaines prestations familiales servies en métropole, en Guadeloupe, en Guyane, en Martinique, à la Réunion, à Saint-Barthélemy, à Saint-Martin et à Mayotte – [Instruction interministérielle](#)

Enseignement

Modalités de prise en charge transitoire de la rémunération des accompagnants des élèves en situation de handicap employés par les établissements publics locaux d'enseignement et de formation professionnelle agricoles recrutés par contrat à durée indéterminée – [Décret](#)

Travail, emploi

Montants des aides financières susceptibles d'être attribuées aux entreprises adaptées – [Arrêté](#)

Recrutement d'un travailleur handicapé par la voie contractuelle dans le corps des adjoints administratifs du ministère de la justice au titre de l'année 2024 – [Avis](#)

Nombre d'emplois offerts au titre de l'année 2023 aux fonctionnaires bénéficiaires de l'obligation d'emploi des travailleurs handicapés pour l'accès au corps des secrétaires administratifs de l'intérieur et des outre-mer – [Arrêté](#)

Établissement ou service social ou médico-social - ESMS

Instruction budgétaire et comptable M. 22 applicable aux établissements et services publics sociaux et médico-sociaux – [Arrêté](#)

Adaptation des dispositions relatives au revenu de solidarité active, à la prime d'activité et à la composition du bulletin de paie – [Décret](#)

Temps consacré au lien social concourant à prévenir la perte d'autonomie – [Décret](#)

Financement de prestations exceptionnelles pour les établissements de santé et établissements médico-sociaux liées à l'épidémie de covid-19 et aux prestations exceptionnelles pour les établissements de santé liées à l'accompagnement des familles des enfants transférés dans le cadre de la circulation du virus respiratoire syncytial (VRS - Bronchiolite) – [Arrêté](#)

Prestations d'hébergement de certains établissements accueillant des personnes âgées – [Arrêté](#)

Autres textes

Mise en œuvre du plan de création de 50 000 nouvelles solutions et de transformation de l'offre médico-sociale à destination des personnes en situation de handicap 2024-2030, issu de la Conférence nationale du handicap 2023 – [Circulaire](#)

Modalités transitoires pour le financement des activités de soins de suite et de réadaptation relatif aux modalités de versement des ressources des établissements de santé par les caisses d'assurance maladie ou par la caisse nationale militaire de sécurité sociale – [Arrêté](#)

Attestations de respect de la réglementation d'accessibilité dans les bâtiments neufs et existants aux personnes en situation de handicap – [Arrêté](#)

Préparation à la réponse du système de santé pour faire face aux situations sanitaires exceptionnelles – [Décret](#)

Modèle de formulaire de prescription d'une activité physique adaptée – [Arrêté](#)

LOI de finances pour 2024 (1) – [Loi](#)

Conditions d'exercice des mandataires judiciaires à la protection des majeurs – [Décret](#)

Question écrite Assemblée nationale de Madame Christelle D'Intorni : TVA équipements aux personnes en situation de handicap – [Texte intégral](#)

Question écrite Assemblée nationale de Monsieur Jean-Luc Bourgeaux : Santé mentale et psychiatrie – [Texte intégral](#)

Mesures d'application de l'ordonnance relative aux droits sociaux des personnes détenues du 19 octobre 2022 – [Décret](#)

ZOOM SUR...

Droits des personnes handicapées dans les politiques climatiques : rapport 2023

Le 5 décembre 2023, l'Alliance internationale pour les personnes handicapées (IDA) a publié un rapport de situation élaboré en collaboration avec le Programme de recherche action climatique inclusive pour les personnes handicapées (DICARP) de l'Université McGill. Ce document propose une analyse actualisée de la prise en compte des personnes handicapées et de leurs droits humains au sein des politiques climatiques nationales adoptées par les 195 parties à l'Accord de Paris. Le constat

dressé par le rapport est sans équivoque : les États demeurent largement en deçà de leurs obligations envers les personnes handicapées face à la crise climatique. L'analyse révèle qu'une minorité de parties à l'Accord de Paris intègre effectivement les personnes handicapées dans leurs contributions déterminées au niveau national (CDN) et leurs politiques d'adaptation au climat. Même lorsque le handicap est pris en compte, c'est principalement pour souligner la vulnérabilité des personnes handicapées aux impacts du changement climatique, sans pour autant proposer des mesures concrètes visant à protéger leurs droits ou à renforcer leur résilience et leurs capacités d'adaptation. Ce rapport met en lumière l'urgence de transformer les engagements en actions, et d'intégrer de manière proactive les personnes handicapées dans les politiques climatiques. – [En savoir plus](#) – [Texte intégral](#)

ACTUALITES BIBLIOGRAPHIQUES

Mémoires, thèses, publication : soyons accessibles. Guide pratique pour les productions scientifiques Ministère de l'Enseignement supérieur et de la Recherche, 2023

Ce livret vise à aider les étudiants et les chercheurs à intégrer la question de l'accessibilité dans leurs travaux scientifiques, tels que mémoires, thèses et publications. Il contient des informations contextuelles et pratiques, des définitions, des témoignages, ainsi que des liens utiles pour vous accompagner dans votre démarche d'accessibilité. – [Texte intégral](#)

Guide de bonnes pratiques pour la participation politique des personnes handicapées. Guide of good electoral practices in Member States addressing the participation of citizens with disabilities in the electoral process

Commission Européenne, 2023, 52p.

Ce guide a été élaboré dans le cadre de la Stratégie pour les droits des personnes handicapées 2021-2030. Il s'agit d'une ressource essentielle en anticipation des élections européennes de 2024. Il se fixe pour objectif central de décrire des étapes pratiques pour créer des environnements favorables à une participation équitable aux élections. Ce document met particulièrement l'accent sur l'amélioration de la sensibilisation envers les personnes handicapées tout au long du cycle électoral et préconise la mise en œuvre de la conception universelle ainsi que des aménagements raisonnables dans les procédures, installations et matériels électoraux. – [Texte intégral](#)

Dépistage des cancers des adultes en situation de handicap en Occitanie. Chiffres clés

CREAI-ORS Occitanie, 2023, 1p.

À l'occasion du 3 décembre, journée internationale du handicap, le CREAI-ORS vous propose quelques chiffres sur la participation aux dépistages des cancers des personnes en situation de handicap (allocataires de l'AAH ou bénéficiaires d'une pension d'invalidité) en Occitanie. Ces personnes participent moins souvent à ces dépistages : selon les cancers ciblés, elles sont un quart à un tiers de moins à en bénéficier qu'en population générale. – [Texte intégral](#)

Comprendre & lutter contre stigmatisation & troubles psychiques

C'JAAD, GHU Paris Psychiatrie et Neurosciences, Réseau Transition, La Maison Perchée, 2024, 28p.

On parle de stigmatisation lorsqu'une « étiquette » est attribuée à une personne par la société : cette étiquette véhicule des stéréotypes et entraîne des comportements discriminatoires. Les stéréotypes sur les personnes souffrant de troubles psychiques sont nombreux : ce sont des idées reçues telles que « les schizophrènes sont dangereux », ou « les dépressifs manquent de volonté ». Ceci entraîne des généralisations comme « elle change tout le temps d'avis, elle est bipolaire », « il est schizophrénique dans ses choix, décide-toi ». Ils engendrent des comportements discriminatoires (rejet, exclusion) qui ont des conséquences dramatiques sur les personnes et les familles de personnes présentant ces troubles psychiques : sentiment de honte, repli, retard à la demande d'aide, etc. – [Texte intégral](#)

Rapport sur les discriminations en France. Edition 2023

Brunner Anne, dir., Maurin Louis, dir., Observatoire des Inégalités

Editions Observatoire des inégalités, 2023, 93p.

Pour la première fois, un ouvrage réunit des preuves chiffrées des discriminations en France, que leur motif soit la couleur de peau, l'origine, le sexe, le handicap, l'orientation sexuelle, l'identité de genre ou encore l'appartenance syndicale. Il apporte également les explications utiles sur la définition et la mesure des discriminations. Chiffrer un phénomène illégal est difficile et il faut faire appel à des

méthodes complémentaires pour le cerner. Les sources fiables et actuelles sont dispersées. Les résultats d'enquêtes souvent réservés aux experts. Mais ces données existent. En y donnant accès, ce rapport constitue un document de référence pour toute lectrice ou lecteur qui cherche à mesurer l'ampleur des discriminations dans la société. – [Fiche détaillée de l'ouvrage](#)

Le système de santé et de services sociaux au Québec : Territorialité et santé des populations

Gagnon France, dir., Martin Elisabeth, dir., Morin Marie-Hélène, dir.

Presses de l'Université du Québec (PUQ), Collection Santé, 2023. - 277p.

Cet ouvrage analyse le système de santé et de services sociaux au Québec, les pratiques professionnelles qui y sont exercées et les défis liés à la santé publique. La trame analytique qu'il propose prend appui sur trois principaux ancrages, souvent moins analysés, et en font son originalité : 1) le système de santé et de services sociaux comme déterminant de la santé ; 2) les liens qui unissent la santé, le social et la santé publique ; 3) les territorialités multiples dans lesquelles se déploie la santé des populations. – [Fiche détaillée de l'ouvrage](#)

Les assistants familiaux en 2021 : qui sont-elles ?

Béatrice Le Rhun

Editions de la DREES, Collection Études et résultats, n° 1291, 2023, 6p.

En 2021, près de 38 000 assistants familiaux exercent en France métropolitaine, majoritairement des femmes, employées par les départements à 88 %. La moitié d'entre elles ayant atteint ou dépassé l'âge de 55 ans, la question du renouvellement de cette profession se pose avec acuité. Cet âge relativement élevé tient en partie au fait que l'entrée dans ce métier, qui s'ouvre peu à peu aux hommes, s'effectue en deuxième partie de carrière, après un parcours souvent effectué dans le domaine de l'aide aux enfants et aux jeunes en difficulté. Dès lors, cette profession apparaît souvent comme l'aboutissement naturel d'une carrière antérieure, et les assistants familiaux lui témoignent un fort attachement, envisageant notamment de reculer leur départ à la retraite, de cumuler retraite et emploi ou de renoncer à une partie de leurs congés. Dans ce métier qui connaît peu le chômage et où l'emploi se trouve rapidement une fois l'agrément obtenu, un mouvement de professionnalisation s'opère depuis la création, en 2005, du diplôme d'État d'assistant familial (DEAF). Non obligatoire pour exercer, il s'obtient à l'issue d'une formation, quant à elle obligatoire, de 240 heures. En 2021, les deux tiers des assistants familiaux ayant reçu leur agrément après 2005 possèdent un DEAF, deux fois plus que les précédents. – [Texte intégral](#)

Guide des compétences psychosociales à l'E2C. Comprendre et agir en faveur des besoins psychosociaux

Réseau E2C France, 2023

Ce guide comprend une présentation de la démarche liée aux CPS ainsi que les ressources pratiques associées, afin de permettre aux formateurs et aux stagiaires de comprendre et d'agir. Comprendre que les CPS sont un levier d'accompagnement et que l'Approche Par Compétences (APC) peut les renforcer. Agir grâce à des outils qui ont montré leur intérêt lors des tests dans les E2C volontaires. Pour les stagiaires, le guide propose notamment une grille de 21 compétences psychosociales identifiées par Santé Publique France. S'inscrivant dans la philosophie de l'Approche Par Compétences de l'E2C, cette grille permet au stagiaire d'identifier quelles CPS il mobilise lors de ses activités et de les améliorer. Pour les formateurs, le guide propose des outils pour faciliter l'expression et le renforcement des CPS chez les stagiaires : un cadre permettant de s'exprimer librement ainsi qu'une posture bienveillante et permettant la communication. – [En savoir plus](#)

Devenir un établissement à impact : Approche et cas concrets

Agence Nationale d'Appui à la Performance des établissements de santé et médico-sociaux (ANAP)

Editions ANAP, 2023, 22p.

L'innovation sociale est un processus permettant de répondre à des problématiques sociales complexes, aux facteurs multiples et interdépendants. Elle passe par la collaboration des différentes parties prenantes, pour apporter une solution la plus globale et efficace possible aux besoins identifiés. Les établissements sanitaires et médico-sociaux impriment dans leur territoire un impact économique, social et environnemental qui dépasse celui de leurs missions premières. S'ils en nourrissent l'ambition, ces établissements peuvent devenir des leviers d'action et de transformation sociale majeurs face aux défis de notre temps (lutte contre les précarités et les discriminations, développement durable...). Réalisé en collaboration avec l'association FP21, ce guide donne des outils pratiques, des conseils et des exemples inspirants pour concrétiser des projets d'innovation sociale. Il propose : - Les différentes modalités juridiques existantes et leurs caractéristiques, pour choisir le cadre adapté à votre objet, à sa complexité et à sa maturité ; - Des conseils pour garantir

la viabilité économique de votre projet ; - Sept exemples concrets pour vous inspirer, avec, pour chaque projet, le modèle économique mis en place, les retombées et les clés de réussite : Le centre Léon Bérard et habitat et humanisme, La Maison des Femmes de Saint-Denis, CASA : coordination accompagnement soutien des aînées à domicile (CHU Nîmes), Rend Fort, Bou'sol : boulangerie sociale et solidaire, Envie autonomie, Mille soins (coordination du parcours de soins en territoire rural). – [Fiche détaillée de l'ouvrage](#)

L'expérience dans l'innovation en santé : Modes éphémères ou nouveau paradigme ?

Flora Luigi, dir., Grenier Corinne, dir., Ponsignon Frédéric, dir.

ISTE Editions, Collection Innovation, entrepreneuriat et gestion. Santé et innovation; 5, 2023, 302p.

Le recours à l'expérience des patients, usagers, professionnels de santé et autres parties prenantes pour innover et repenser les organisations et les systèmes de santé connaît un véritable essor. Le déploiement de ces méthodes et pratiques innovantes nécessite toutefois la compréhension et la maîtrise de principes théoriques, ainsi qu'une expérimentation de ces dernières sur le terrain. L'ouvrage alterne exposés théoriques et études de cas/exemples pour présenter les notions clés de l'innovation en santé et de l'expérience des personnes qui sont au coeur des différents écosystèmes de soins et de santé. Il rassemble des perspectives, des points de vue divers et complémentaires permettant un éclairage nouveau sur la question de l'expérience en santé à travers le prisme de l'innovation. Il inclut de nombreuses ressources, idées et résultats pour toutes personnes, tous acteurs du soin souhaitant mettre en oeuvre des approches innovantes plaçant l'expérience humaine au centre des écosystèmes de santé. – [Fiche détaillée de l'ouvrage](#)

L'espérance de vie sans incapacité à 65 ans est de 11,8 ans pour les femmes et de 10,2 ans pour les hommes en 2022

Deroyon Thomas

Editions de la DREES, Collection Études et résultats, n° 1290, 2023, 5p.

L'espérance de vie sans incapacité correspond au nombre d'années que peut espérer vivre une personne sans être limitée par un problème de santé dans ses activités quotidiennes. En 2022, une femme de 65 ans peut espérer vivre encore 11,8 ans sans incapacité et 18,3 ans sans incapacité forte, quand un homme peut vivre encore 10,2 ans sans incapacité et 15,5 ans sans incapacité forte. Depuis 2008, l'espérance de vie sans incapacité à 65 ans a augmenté de 1 an et 9 mois pour les femmes et de 1 an et 6 mois pour les hommes. L'espérance de vie sans incapacité à la naissance, qui tient compte de la survenue éventuelle d'incapacités tout au long de la vie, a également augmenté de 9 mois pour les femmes entre 2008 et 2022 et de 1 an et 1 mois pour les hommes. Elle s'est établie à 65,3 ans pour les femmes et à 63,8 ans pour les hommes. En France, en 2021, l'espérance de vie sans incapacité à 65 ans est supérieure à la moyenne européenne : de 2 ans et 8 mois pour les femmes et de 1 an et 10 mois pour les hommes. – [Texte intégral](#)

Les soins palliatifs à travers les humanités médicales

Tomczyk Martyna, Bernard Mathieu, Jox Ralf J.

Georg Editeur, Collection Médecine santé, 2023, 283p.

L'ambition de cet ouvrage collectif et interdisciplinaire est de donner une vision aussi variée que possible sur de récents travaux francophones réalisés dans le domaine des humanités focalisées sur les soins palliatifs, de faire mieux connaître ce champ hétérogène en perpétuelle évolution et de nourrir les réflexions indispensables à son développement. Dans cet esprit, des contributions relevant essentiellement de la psychologie, de la sociologie, de la philosophie et de l'éthique sont réunies, sans prétendre à aucune exhaustivité que ce soit au niveau des sujets abordés ou des approches et outils utilisés. La majorité des travaux présentés ont été réalisés en Suisse romande, alors que d'autres ont une résonance plus large au niveau national et international. La diversité des thématiques abordées, des disciplines et des approches rend cet ouvrage accessible à tous les publics, aussi bien aux professionnels – cliniciens en soins palliatifs spécialisés et généraux, cliniciens des autres spécialités, chercheurs en humanités – qu'aux étudiants et tout citoyen intéressé par la question de l'accompagnement en situation de maladie grave et incurable ainsi qu'en fin de vie. Ces travaux ont été présentés lors de la journée d'étude Soins palliatifs à travers les humanités médicales, organisée le 15 mars 2022 à l'Institut des humanités en médecine (Centre hospitalier universitaire vaudois et Université de Lausanne) à Lausanne en Suisse. – [Fiche détaillée de l'ouvrage](#)

Fin de vie, mort et domicile

Actualités sociales hebdomadaires (ASH), numéro hors-série n°36, décembre 2023, 44p.

Mourir chez soi, le plus tard possible, sans souffrir et entouré de ses proches. Une aspiration commune qui hélas se réalise rarement. A l'heure où la mort s'est spécialisée et médicalisée, la fin de vie se joue encore et toujours majoritairement à l'hôpital ou en établissements d'hébergement pour personnes âgées dépendantes. Si les différents textes législatifs ont favorisé la possibilité de finir ses jours dans son environnement familial avec le déploiement progressif de l'hospitalisation à domicile (HAD) et des équipes mobiles en soins palliatifs- largement insuffisantes sur l'ensemble du territoire-, force est de constater que cette option reste minoritaire en France. Et quand toutes les conditions sont réunies, de trop nombreuses personnes sont renvoyées aux urgences pour leurs dernières heures, la faute à l'impréparation, à la peur... La mort est un sujet tabou, chassé hors de l'espace social. Les professionnels et les aidants peinent à répondre face aux demandes pourtant répétées de personnes touchées par la maladie. Leurs souffrances psychologiques exprimées ou tues ne sont pas suffisamment prises en compte. – [Fiche détaillée de la revue](#)

LE LIVRE DE LA QUINZAINE



L'écoute : à la recherche du lien social perdu

Pitaud Philippe (dir.)

Editions Erès, Collection Pratiques du champ social - gérontologie, 2023, 176p.

Comment développer et (re)valoriser l'écoute de l'autre dans le champ de la gérontologie notamment ? Quelles en sont les conditions sociales, psychologiques, économiques ? Dans le domaine des métiers de la gérontologie comme de la gériatrie, l'écoute de l'autre est essentielle dans le soin auprès des personnes âgées mais également dans la relation avec les soignants comme avec les aidants naturels et les familles. L'écoute est, tout à la fois, un comportement, une attitude, impliquant au niveau du sujet, une disposition et une disponibilité du corps, une attention soutenue de l'esprit, soucieuse de logique et de cohérence, stimulée, provoquée et motivée par une affectivité. Elle suppose de considérer l'autre comme distinct de soi-même, et source d'intentionnalités et de capacités. Elle participe de la construction/reconstruction d'une relation d'échange bénéfique tant pour la personne aidée que pour le professionnel impliqué qui peut ainsi valoriser sa pratique et mettre un instant de côté, les effets induits par le stress. Comment développer et (re)valoriser l'écoute de l'autre dans le champ de la gérontologie ? Quelles en sont les conditions sociales, psychologiques, économiques ? Quels outils pour se mettre à l'écoute des professionnels eux-mêmes et prévenir ainsi les situations de désarroi ? – [Fiche détaillée de l'ouvrage](#)

PARU AUX PRESSES DE L'EHESP



Engager ses émotions dans la relation d'aide

Laizeau Alexandrine, Galopin Catherine, Jeantet Aurélie (Préface)

Editions Presses de l'EHESP, Collection Savoirs pros, 2024, 176p.

Dans le cadre professionnel, y compris dans le travail social, les émotions sont souvent dévalorisées au profit de la technique et de la rationalité. Les travailleurs sociaux peuvent d'ailleurs être mal à l'aise avec l'engagement émotionnel que sollicite la relation d'aide. Ce livre est un manifeste en faveur des émotions en travail social. Dans cette deuxième édition, les autrices soulignent à nouveau qu'elles sont une compétence à valeur égale de la technique et des savoirs mais, plus encore, une force pour les travailleurs sociaux. À travers l'analyse de tout un panel d'émotions (empathie, peur, culpabilité, colère, dégoût, stress, impuissance, compassion), elles invitent les professionnels à prendre conscience de leur importance comme sonar des dysfonctionnements institutionnels et sociaux. Chaque exemple concret du quotidien est l'occasion d'exposer l'incomparable utilité des émotions (y compris négatives) dans le processus de la relation d'aide et de faire émerger un changement aussi bien du côté du professionnel que de l'usager. – [Fiche détaillée de l'ouvrage](#)

AGENDA NATIONAL

Communiqués de presse

Gouvernement.fr, 11 janvier 2024

Composition du gouvernement – [Voir le communiqué](#)

Mon parcours handicap, 11 janvier 2024

« Jeux Olympiques et Paralympiques 2024 : des offres d'emploi à pourvoir » – [Voir le communiqué](#)

FIPHFP, 11 janvier 2024

« Les CDG à votre service n°3 - Le CDG du Nord développe des expérimentations en matière de maintien dans l'emploi » – [En savoir plus](#)

CNSA, 10 janvier 2024

« Transparence des EHPAD : les familles et les résidents ont désormais accès à 5 indicateurs de qualité » – [Voir le communiqué](#)

Mon parcours handicap, 5 janvier 2024

« MaPrimeAdapt', une aide unique à l'adaptation des logements depuis le 1er janvier 2024 » – [Voir le communiqué](#)

CNSA, 4 janvier 2024

« MaPrimeAdapt' : la CNSA accompagne les professionnels de la branche Autonomie » – [Voir le communiqué](#)

Ministère de la santé et de la prévention, 29 décembre 2023

« Promulgation de la loi du 27 décembre 2023 visant à améliorer l'accès aux soins par l'engagement territorial des professionnels » – [Voir le communiqué](#)

Mon parcours handicap, 22 décembre 2023

« Parcoursup 2024 et handicap : que faut-il savoir ? » – [Voir le communiqué](#)

Ministère de la santé et de la prévention, 18 décembre 2023

« Innovation organisationnelle en psychiatrie » – [Voir le communiqué](#)

Appel à projets, appel à contributions

Institut Forja et la Fédération des aveugles et des amblyopes de France

« Autonomie et qualité de vie des personnes déficientes visuelles » : Appel à projets : Date limite de dépôt : 31 janvier 2024 – [Voir l'appel](#)

AG2R La Mondiale et ReSanté-Vous

Lancement des Éclaireurs du Tour 2024 : Appel à manifestation d'intérêt (AMI) : Date limite 31 janvier 2024 – [Voir l'appel](#)

Centre national des soins palliatifs et de la fin de vie (CNSPFV)

Appel à projet visant à faciliter le développement d'interventions favorisant l'appropriation anticipée des droits en fin de vie : Date limite de dépôt des candidatures : 29 février 2024 à minuit – [Voir l'appel](#)

Firah

4 appels à projets de recherche appliquée : L'appel à projets [Général](#) (ouvert à tous types de handicap et tous les secteurs d'activité). – L'appel à projets "[Troubles psychiques : participation sociale et citoyenne](#)" en partenariat avec la Fondation des Amis de l'Atelier et la Fondation Falret. – L'appel à projets "[Handicap et emploi](#)" en partenariat avec l'Agefiph. – L'appel à projets "[Vieillesse des personnes handicapées en milieu rural](#)" en partenariat avec Solidel et le Groupe Agricola : Date limite de dépôt des projets : 25 mars 2024

Colloques & congrès

Aubervilliers, du 16 au 20 janvier 2024

« Handicap, en scène ! » : Colloque organisé par Conservatoire national supérieur d'art dramatique-PSL (CNSAD-PSL), le Conservatoire national supérieur de musique et de danse de Paris (CNSMDP), le Pôle Sup'93 et le Pôle supérieur Paris Boulogne-Billancourt (PSPBB), avec le Conservatoire à rayonnement régional (CRR) de Paris et Sorbonne Université. – [En savoir plus](#)

France, du 18 au 21 janvier 2024

« Les Nuits de la lecture » : 8ème édition, sur le thème du CORPS – [En savoir plus](#)

Paris, 25 janvier 2024

« Handicap psychique et emploi : et si nous nous réinventons ? » : Etape du Tour de France des Handicaps Invisibles organisé par Handi-Pacte Ile-de-France et le FIPHFP – [En savoir plus](#)

En ligne du 30 janvier au 1^{er} février 2024

Salons de recrutement pour les Jeux Olympiques et Paralympiques de Paris en 2024 organisés par Hello Handicap – [En savoir plus](#)

Paris, 1^{er} février 2024

« Être accompagné dans sa situation de handicap et de vie. Accompagner une situation de handicap et de vie » : Journée organisée par le GIHP – [En savoir plus](#)

Paris, 1^{er} février 2024

« Bien vieillir – état des lieux et perspectives sur les actions de promotion en France » : Séminaire interdisciplinaire organisé par des doctorants du réseau doctoral en santé publique de l'EHESP – [En savoir plus](#)

Rennes, 1^{er} et 2 février 2024

« Violences et contraintes : Enjeux en psychiatrie périnatale. Prévenir, soigner, traiter 16ème congrès des unités des soins conjoints Parents-bébé » 16ème congrès organisé par l'Association de recherche et formation transdisciplinaire en psychologie et psychiatrie périnatales (ART3P) – [En savoir plus](#)

Montpellier, 6 février 2023

Lancement de la CoP Épilepsie et Handicap : Occitanie Est Organisé par Relais Handicaps Rares Occitanie Est – [En savoir plus](#)

Nantes, 13 février 2024

« L'épilepsie et alors ? ! » : Soirée Théâtre-forum – [En savoir plus](#)

Paris, 22 et 23 février 2024

« ESSMS : usure professionnelle, épuisement, stress » : Formation organisée par Lefebvre Dalloz compétences – [En savoir plus](#)

ABONNEMENT

Pour s'**abonner** ou se **désabonner** merci d'écrire à bibliotheque.paris@ehesp.fr

Note pour les sources citées

Ce Flash-handicap a pour objectif de signaler l'information produite par d'autres sites que celui de l'EHESP. Si une information de votre site a été mentionnée et que cela ne vous convient pas, contactez-nous par mail

Conformément à la loi "informatique et libertés" du 6 janvier 1978 et au RGPD 2016/679 du 27 avril 2016, vous bénéficiez d'un droit d'accès et de rectification aux informations qui vous concernent.

Vous pouvez également, pour des motifs légitimes, vous opposer au traitement des données vous concernant. Si vous souhaitez exercer ce droit et obtenir communication des informations vous concernant, veuillez-nous contacter par mail au bibliotheque@ehesp.fr



Retrouvez de nombreuses informations en santé publique directement sur notre portail documentaire : <https://documentation.ehesp.fr/>